



# La Jornada

## Hidalgo

MIÉRCOLES 22 DE ENERO DE 2025  
HIDALGO // AÑO 4  
NÚMERO 1317 // Precio 10 pesos

### Diputada plantea campaña para asesorar a paisanos

● Montserrat Hernández dijo que es necesario prepararse ante las posibles deportaciones masivas

● A la Dirección de Migrantes, de la Sebis, destinaron 7 millones de pesos para cinco programas

● Sheinbaum ha instruido que los 53 consulados de México en EU proporcionen orientación legal

ADELA GARMEZ/P2



### Vecinos cierran bulevar; exigen renovar el drenaje

▲ Habitantes de las colonias Villa Aquiles Serdán y Venustiano Carranza bloquearon la mañana de ayer el bulevar Minero, frente a la Prepa 3, debido al incumplimiento de los acuerdos establecidos con Caasim. La manifestación buscó presionar a las autoridades para que atiendan los

problemas de drenaje sanitario y pluvial que han afectado a la zona por más de 30 años. Posteriormente, la Comisión de Agua realizó un recorrido para supervisar la infraestructura de la zona, identificar las líneas de drenaje e implementar una revisión a los pozos de visita. Foto Benjamín H. V./P4

### De Interés General



▲ Foto Especial

### Estados Unidos inicia redadas; Sheinbaum pide "cabeza fría"

● La operación antimigrante anunciada por Trump comenzó el segundo día de su mandato

● Ahora será posible que estos operativos puedan llevarse a cabo en hospitales, iglesias y escuelas

● La mandataria sostuvo que hablará únicamente de los decretos firmados

REDACCIÓN/P2

### El dinero en controversia pertenece a la Cuenta Pública 2022

# Investigación contra Hernández Araus sigue en pie: ASEH

● El exdiputado ya reintegró cerca de \$5 millones en dos pagos

● Observaciones incluyen pagos en exceso y obra pagada, no ejecutada

● Proceso se encuentra en área jurídica; falta cierre de investigación

● Falta documento que solvete irregularidades: Mendoza

SOCORRO ÁVILA Y ADELA GARMEZ/P3

“ Debemos mirar con mayor escrutinio la responsabilidad del sistema de justicia que, por sus profundas deficiencias, ha minado la confianza en las instituciones y crea las condiciones para que todo proceso que observamos sea puesto en duda”. Ninde MolRe /P4



D  
N  
E  
S  
S  
T  
R  
A  
R  
A  
P  
A



**La Jornada**  
Hidalgo

**Directora General**

Carmen Lira Saade

**Director Fundador**

Carlos Payán Vélver

**LA JORNADA HIDALGO**

**Editor Responsable**

Rafael María de la Cruz  
Cardona Sandoval

**Subdirector Editorial**

Mauricio Antonio  
Bautista García

**Director Editorial**

Jorge González Correa

**Coordinadora General**

Fabiola González Ceballos



INTERNET

<https://lajornadahidalgo.com/>



@JornadaHidalgo



<https://www.facebook.com/LaJornadaHidalgo/>

**CONTACTO COMERCIAL**



comercial@hidalgo.  
jornada.com.mx



Tel: 5589510832

**Publicación diaria,**  
22 de enero de 2025

**Domicilio de la publicación**

Av. Revolución no. 200  
Col. Revolución, Pachuca  
de Soto, Hidalgo. C.P. 42060.  
Primer piso, local 2.

**Impresión:**

Imprenta de Medios, S.A. de  
C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353,  
Col. Ampliación Cosmopolita,  
Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670,  
CDMX.

**Distribución:**

Distribuidora y Comercializa-  
dora de Medios, S.A. de C.V., Av.  
Cuitláhuac No. 3353, Col. Am-  
pliación Cosmopolita, Alc. Az-  
capotzalco, C.P. 02670, CDMX.

**Certificado de Licitud de  
Título y Contenido,** 17440  
otorgado por la Comisión Ca-  
lificadora de Publicaciones y  
Revistas Ilustradas de la Se-  
cretaría de Gobernación.

**Certificado de Reserva otor-  
gado por el Instituto Nacional  
del Derecho de Autor:** 04-  
2021-080217242200-101



ANTE LAS POSIBLES DEPORTACIONES MASIVAS DE EU

## Diputada plantea campaña para asesorar a paisanos

A la Dirección de Migrantes estatal fueron destinados 7 millones de pesos para cinco programas

ADELA GARMEZ

La diputada local Montserrat Hernández Pérez, integrante de la Comisión de Migración en el Congreso local, aseguró que en la próxima sesión del pleno emitirá un exhorto para que se lleve a cabo una campaña permanente para quienes vivan en el extranjero y necesiten asesoría jurídica, atención médica y acompañamiento constante, ante las posibles deportaciones masivas de Estados Unidos.

En ese sentido, dijo que es necesario estar preparados con refugios, seguridad pública y acompañamiento para cuando lleguen a Hidalgo; así como destinar mayor recurso para programas de atención a migrantes.

Aseguró que a la Dirección de Migrantes en la Secretaría de Bienestar e Inclusión Social (Sebis) fueron destinados 7 millones de pesos para cinco programas: repatriación de cuerpos, encuentros de familias en Estados Unidos, apoyos para que emprendan un negocio en la entidad y asesoramiento legal y jurídico.

Al ser cuestionada sobre si el Congreso pudiera pedir que se destine más presupuesto a la dependencia, dijo que primero debe haber voluntad política y conocer cuánto cuesta cada programa, pues se necesita reforzar a las áreas jurídica, salud y seguridad; aunque el año pasado hizo un exhorto para que se destinara mayor recurso, pero no le hicieron caso.

Hernández Pérez precisó que ha hablado con diversas organizaciones migrantes en Estados Unidos sobre las expectativas que



*Es necesario destinar más recursos para programas de atención a migrantes*

tienen los hidalguenses sobre la presidencia de Donald Trump, pero han manifestado incertidumbre, miedo y estar a la defensiva por lo que pueda ocurrir.

Según la priista, los connacionales esperan que el mandato del empresario sea igual que en su primer periodo (hace cuatro años), aunque no descartan que sea más aprehensiva debido a que desde el día uno está firmando órdenes presidenciales que deben ejecutarse inmediatamente, situación que no sucedió en su primera gestión.

“Hay temor de los migrantes, porque llevan años allá y tienen un patrimonio; están preocupados que en redada se queden sin nada”, expresó.

Por último, dijo que buscará una reunión con el delegado en Hidalgo del Instituto Nacional de Migración (INM) para conocer los programas federales que podrían ofrecer a los hidalguenses que en dado caso sean repatriados.

En tanto, la Secretaría de asuntos migratorios del PRI apoyará con asesoría, pues ayuda en trámites y atiende casos de repatriación

▲ Montserrat Hernández declaró que es necesario estar preparados con refugios, seguridad pública y acompañamiento para cuando las personas deportadas lleguen a Hidalgo. Foto Benjamín H. V.

de cuerpos, por lo que sus servicios los pondrá a disposición de la ciudadanía que sea devuelta de Estados Unidos.

**Gobierno del estado ofrece respaldo**

Entretanto, Manuel Aranda Montero, director general de Atención al Migrante de la Secretaría de Bienestar e Inclusión Social (Sebis), recaló el compromiso y solidaridad que el gobierno estatal tiene con las y los migrantes hidalguenses radicados en la Unión Americana.

Lo anterior, luego de la toma de protesta del nuevo mandatario estadounidense, Donald Trump, quien ha manifestado diversas amenazas en contra de las personas que han llegado a vivir en el vecino país, cuya situación migratoria no es formal.

Aranda Montero afirmó que existe el apoyo del gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, quien ha instruido que los 53 consulados de México en Estados Unidos proporcionen toda la orientación legal y el acompañamiento para que quienes sean susceptibles de deportación cuenten con el respaldo de sus autoridades.

Dijo que, a menos que lleven la orden de un juez, nadie puede entrar en sus hogares bajo ningún argumento. Y, en caso de que hayan sido aprehendidos por Migración, tienen derecho a no hablar ni a dar declaración alguna, hasta contar con la representación de un abogado.

De Interés  
General

**EU inicia redadas de migrantes y Sheinbaum pide “cabeza fría”**

REDACCIÓN

Mientras las redadas de migrantes anunciadas por el mandatario de Estados Unidos, Donald Trump, comenzaron el segundo día de su mandato, la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, aseguró que se debe tener “la cabeza fría”.

La mandataria sostuvo que, ante las primeras órdenes ejecutivas de Trump, que ponen en la mira a México, hay que tener “la cabeza fría” y hablará únicamente de los decretos firmados, sin enfocarse en las declaraciones.

Sheinbaum dedicó la primera parte de su conferencia para dar contexto de los decretos firmados por Trump, de los cuales, dijo, algunos se aplicaron en el primer mandato del magnate.

Respecto a la declaratoria de emergencia en la frontera sur, dijo que era igual al de 2019.

“Es muy similar, prácticamente el mismo decreto que él firmó en su primer periodo, en el 2019. Si ustedes comparan los dos decretos, tienen sus diferencias, pero es muy similar”.

Por esa razón, insistió, “no es algo novedoso, sino que ya existía”, pero fue un decreto que el expresidente Joe Biden eliminó y ahora es reinstaurado.

Además, la presidenta emitió tres principios.

“Que el pueblo de México tenga siempre la certeza de que vamos a defender nuestra soberanía y nuestra independencia.

“Siempre vamos a apoyar a las y los mexicanos que están en Estados Unidos y nosotros actuamos en el marco de nuestra Constitución y nuestras leyes”, expresó.

**Arrestos en iglesias escuelas y hospitales**

El comienzo de las redadas migratorias prometidas por el presidente Donald Trump para su segundo gobierno comenzaron este martes, un día después de que el republicano tomara posesión del cargo, informó Tom Homan, el llamado nuevo zar de la frontera.

Homan dijo que los agentes del Servicio de Inmigración y Aduanas (ICE, por sus siglas en inglés) estaban listos para aplicar “la ley como se debe”.

También indicó a Fox News en días recientes que la instrucción a los agentes migratorios fue: “Céntrense primero en los peores, quienes son una amenaza a la seguridad pública, pero no hay nadie fuera de consideración. Si están en el país de manera ilegal, tienen un problema y les va a tocar”.

Ahora será posible que estos operativos puedan llevarse a cabo en hospitales, iglesias y escuelas.

El Departamento de Seguridad Nacional confirmó en un comunicado que así será.



## Exigiremos que Hernández rinda informe: Mendoza

ADELA GARMEZ

Marco Mendoza Bustamante, diputado local del Partido Revolucionario Institucional (PRI), aseguró que los integrantes de la Junta de Gobierno del Congreso del estado aún no han sido informados sobre la solventación que realizó el entonces presidente del órgano colegiado, Jorge Hernández Araus, a la observación por casi 5 millones de pesos que realizó la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH).

En conferencia, explicó que si bien el actual presidente de la junta, Andrés Velázquez Vázquez, informó que el recurso ya fue devuelto a las arcas del Congreso, esto no exime al ahora presidente municipal de Cuauhtémoc de la responsabilidad por la cual fue observado.

Además, Mendoza Bustamante puntualizó que, a pesar de ser miembro de la Junta de Gobierno, no se le ha dado a conocer cuándo entregó el recurso, si fue en efectivo o transferencia, si aclaró el gasto o regresó la totalidad del recurso observado, entre otros aspectos.

“No hay documento que solvente las irregularidades de Araus, no se sabe cómo se pagó o qué pasó con el dinero. Espero que no lo encubra el actual presidente de la junta de gobierno”, precisó.

Asimismo, al pertenecer a la Comisión inspectora de la ASEH tampoco se ha sesionado para abordar el tema, pero aseveró que solicitará a la auditoría un in-

forme sobre el estatus que guarda dicha irregularidad detectada en la cuenta pública 2022, en donde se destacó el pago de obras no ejecutadas, pagos en exceso y más.

Dijo que como presidente del partido sostuvo una reunión con regidores priistas de Cuauhtémoc, a quienes les solicitó estar pendientes del gasto público que realice el alcalde Jorge Hernández.

Esto, ya que “el hecho de que se haya regresado dinero no implica que no haya conducta o delito. La ASEH debe investigar, porque solo hubo un procedimiento resarcitorio. Le vamos a exigir que rinda su informe sobre el resultado del caso”.

En ese sentido, refirió que debe ponerse la lupa en la cuenta pública de Cuauhtémoc, para que no llegue la corrupción al ayuntamiento.

### Reforzar militancia priista

Marco Antonio Mendoza aseguró que buscarán recobrar la confianza de la militancia, por lo que llevarán a cabo una gira en los 84 municipios para sostener reuniones de trabajo con dirigencias municipales y trazar la ruta de reestructuración de los comités municipales y seccionales.

En una primera etapa, iniciarán con la renovación de 40 comités priistas municipales. También dijo que lanzarán la campaña “Se Buscan Revolucionarios”, con el fin de incrementar el padrón de más de 109 mil militantes, en donde se dará apertura a jóvenes, mujeres, adultos.

## EL RECURSO OBSERVADO PERTENECE A LA CUENTA 2022

# ASEH aún no cierra investigación de Araus

SOCORRO ÁVILA

Aunque el ahora presidente municipal de Cuauhtémoc de Hinojosa, Jorge Hernández Araus ya reintegró el recurso de la observación que le realizó la Auditoría Superior del Estado durante su periodo como presidente de la Junta de Gobierno del Congreso del Estado, aún no se cierran las investigaciones, informó el auditor superior, Jorge Valverde Islas.

Explicó que el exdiputado local ya reintegró en dos pagos el recurso observado de la Cuenta Pública 2022 por cerca de 5 millones de pesos; sin embargo, el proceso aún no queda concluido.

“Estamos en el tema del área del jurídico de la Auditoría, estamos en el tema de que se cierre la investigación, pero sí, ya recibimos por parte del Congreso dos pagos que suman la cantidad de las observaciones que tiene con nosotros. Entonces ahorita estamos en el tema del cierre de la investigación” mencionó.

Jorge Valverde recordó que con las recientes reformas aprobadas a la Ley de Fiscalización Superior y Rendición de Cuentas del Estado, de la cual se espera su

El exdiputado ya reintegró cerca de 5 millones de pesos en dos pagos, pero el proceso sigue abierto



◀ El proceso está abierto, a pesar de que el alcalde de Cuauhtémoc de Hinojosa ya reintegró el recurso de la observación que le realizó la Auditoría Superior durante su periodo como presidente de la Junta de Gobierno.  
Foto Especial

Sin embargo, en el proceso actual únicamente se cierra la investigación cuando el área jurídica cierre las investigaciones, “nada más queda asentado que durante el proceso de investigación, en este caso la entidad fiscalizada solventó el recurso que fue observado” reiteró Valverde Islas.

Cabe recordar que estas observaciones consistieron en supuestos pagos en exceso, obra pagada y no ejecutada, incumplimiento en las especificaciones, defectos de obra, irregularidades en la documentación comprobatoria o en las actas de entrega-recepción.

publicación en el *Periódico Oficial del Estado*, en casos similares la ASEH deberá emitir una constancia que acredite la solventación de las observaciones por parte de los entes fiscalizables.

SIMAEH | HIDALGO PRIMERO EL PUEBLO | MEDIO AMBIENTE SECRETARÍA DE MEDIO AMBIENTE Y RECURSOS NATURALES | SALUD SECRETARÍA DE SALUD

## TEMPORADA INVERNAL DE partículas

(Noviembre - Febrero)

MANTENTE INFORMADO SOBRE EL ESTADO DE LA CALIDAD DEL AIRE

Y atiende las **recomendaciones** que se difunden a través de los reportes del Índice de Calidad del Aire y Riesgos a la Salud en:

- aireysalud.semarnath.gob.mx
- sinaica.inecc.gob.mx



En caso de que necesites estar en exteriores en una zona con muy mala o extremadamente mala calidad del aire, **utiliza cubrebocas.**



**Evita realizar fogatas,** quemar llantas, madera o pastizales



Mantén **limpio** tu entorno.



Levanta los desechos de tus **mascotas.**



**Evita el uso** de aerosoles, pinturas y solventes.



Opta por el uso de **transporte colectivo.**

LOS PROBLEMAS HIDRÁULICOS AFECTAN A LA ZONA DESDE HACE 30 AÑOS

# Vecinos cierran bulevar; exigen renovar el drenaje



◀ De acuerdo con los vecinos, las colonias enfrentan una situación crítica de infraestructura, pues durante la temporada de lluvias, las aguas negras regresan a los hogares. Foto Benjamín H. V.

## Existe un expediente de una obra autorizada y pagada hace décadas, que nunca se ejecutó

AMÉRICA CASTILLO

Esta mañana, vecinos de las colonias Villa Aquiles Serdán y Venustiano Carranza bloquearon el bulevar del Minero, frente a Prepa 3, debido al incumplimiento de los acuerdos establecidos con la Comisión de Agua y Alcantarillado de Sistemas Inter-municipales (CAASIM).

La manifestación, que duró alrededor de media hora, buscó presionar a las autoridades para que atiendan los problemas de drenaje sanitario y pluvial que han afectado a la zona por más de 30 años.

De acuerdo con los vecinos, las colonias enfrentan una situación crítica de infraestructura, pues durante la temporada de lluvias, las aguas negras regresan a los hogares, provocando inundaciones y afectaciones a la salud y al patrimonio de las familias.

A pesar de múltiples solicitudes, los problemas no han sido atendidos. Incluso existe un expediente de una obra de drenaje autorizada y pagada hace décadas que nunca se ejecutó.

Los vecinos señalaron que, ante la repavimentación del bulevar del Minero, es urgente aprovechar las

obras para renovar el drenaje, ya que, de no hacerse ahora, el problema persistirá por años.

En sus carteles, los vecinos inconformes escribieron: "Sr. Gobernador, exigimos soluciones", "No más aguas negras en nuestros hogares. ¡¡Soluciones!!".

El cierre del bulevar El Minero se llevó a cabo desde la Avenida 6 de la colonia Plutarco hasta la Preparatoria 3 de la UAEH. Los vecinos lamentaron las molestias que esta acción pudo causar, pero recalcaron que la inacción del gobierno los llevó a tomar esa medida.

Además, exigieron que un representante de la presidencia municipal participe en una mesa de trabajo junto con Gobierno del Estado y CAASIM. Confían en que, con voluntad y diálogo, se pueda llegar a un acuerdo que permita solucionar los problemas.

Los vecinos relataron que el problema se remonta a más de tres décadas atrás, cuando se construyó el bulevar del Minero.

### Caasim supervisó ayer la infraestructura

Al respecto, la Comisión de Agua y Alcantarillado de Sistemas Intermu-

nicipales (Caasim), informó que ayer mismo realizó un recorrido junto a vecinos de la colonia Villa Aquiles Serdán luego de la manifestación, con el objetivo de "supervisar la infraestructura sanitaria de la zona, identificar las líneas de drenaje, e implementar una revisión a los pozos de visita".

"Personal operativo del organismo, y del departamento de alcantarillado sanitario, con ayuda de equipo hidroneumático tipo Vactor, llevaron a cabo el mantenimiento a las líneas de drenaje en las calles Santa Catalina, Victoria, Guadalupe y Hidalgo, situadas en la colonia Venustiano Carranza", informó la dependencia.

Tras concluir la revisión a la infraestructura, "personal experto inició con la excavación para los trabajos de sustitución de 311 metros de tubería de 30 centímetros de diámetro, en línea sanitaria ubicada sobre el bulevar Minero, colonia Venustiano Carranza, con una antigüedad de más de 30 años".

También informaron que en el tramo se realizará el reemplazo de descargas domiciliarias, y "se brindará apoyo y asesoría para la instalación de válvulas Check, en los domicilios que se requieran. Esto, con el objetivo de disminuir la problemática".

La Caasim explicó que este problema deriva de una falta en la planeación, al realizar construcciones de viviendas en niveles bajos, siendo expuestas a posibles afectaciones debido a la ubicación de las líneas sanitarias y de agua potable existentes.

## Canacintra Pachuca reconoce temor para denunciar delitos

SOCORRO ÁVILA

Ricardo Puga Aboytes fue reelecto como presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Transformación (Canacintra), delegación Pachuca, para el periodo 2025-2026. Aboytes reconoció que aún existe temor a represalias y desconfianza en las autoridades para denunciar los delitos de los que son víctimas.

Durante su asamblea anual, comentó que la meta para este segundo periodo será robustecer y estructurar a la Cámara, mejorar las condiciones del parque industrial y coadyuvar con el sector público para el desarrollo económico del estado.

Aunque destacó la colaboración que tienen para impulsar la actividad económica, reconoció que en materia de seguridad no se ha fortalecido la cultura de la denuncia y muchos de los delitos quedan en cifra negra.

Expuso que el robo de transporte, principalmente en el arco norte, y las extorsiones telefónicas son los principales crímenes en contra de los industriales, pero muy pocos de ellos llegan

a concretarse como carpetas de investigación.

"Necesitamos más responsabilidad, necesitamos aprender a denunciar y no solo quedarnos en un comentario", expresó.

A pesar de contar con un enlace directo con las autoridades de seguridad pública, aceptó que son muy pocos los hechos que se documentan, por lo que insistió en el llamado a iniciar los procesos para que se logren las detenciones.

De acuerdo con Puga Aboytes, el principal factor para no denunciar es el temor a las represalias o la poca confianza que aún se tiene en las autoridades, e inclusive se señalan cuestiones políticas o se minimizan los actos. "Así lo escuché: que si denuncio, van a poner los ojos sobre mí o no va a pasar nada", mencionó.

Por ello, insistió en colaborar con las autoridades para disminuir los diferentes delitos y tener confianza en que se tendrán penalidades.

Tras la reelección de Ricardo Puga como presidente de la Canacintra Pachuca, se nombró a Blanca Becerra como secretaria del organismo empresarial y a Antonio García como tesorero.



▲ Ricardo Puga fue reelecto como presidente de la Canacintra Pachuca para el periodo 2025-2026. Foto Especial

## EN CONTRA DEL MAR

### No más presos inocentes y la descalificación de las víctimas

NINDE MOLRE

**L**A SEMANA PASADA, Natalia Lane, comunicóloga, trabajadora sexual, mujer trans y víctima de tentativa de transfeminicidio, convocó a una manifestación a las afueras del Poder Judicial de la CDMX por el tercer aniversario del atentado que vivió y que sigue impune.

**A PESAR DE** todas las pruebas, hace algunos meses su agresor fue puesto en libertad y ese hecho no solo reafirma la injusticia y la violencia que Natalia sufrió, tanto por su atacante como por el Estado, cuyo sistema de justicia, particularmente el penal, no deja de demostrarnos una y otra vez lo fallido que es.

**EN ESTE CONTEXTO** es que se dio la manifestación, la cual estuvo llena de rabia, pero que también dejó un mensaje claro: no descansarán hasta tener justicia.

**SIN EMBARGO,** A la manifestación llegó un colectivo que llamó mi atención, se llama Colectivo Nacional No + Presos Inocentes. Liderados por una mujer que no tiene miedo en expresar sus ideas antitrans, antifeministas y su fe religiosa, su plataforma busca evidenciar que en las cárceles hay miles de personas con carpetas de investigación inventadas.

**EN UN PRIMER** momento y más allá de sus posturas políticas, podríamos pensar que tienen un buen fin. En este espacio hemos hablado de cómo las cárceles están llenas de personas inocentes a las que les fabricaron delitos o les señalaron otros hechos que sí sucedieron, pero no cometieron. No obstante, este colectivo utiliza una lucha justa para liberar a verdaderos agresores, particularmente personas que han cometido delitos sexuales, de violencia familiar y feminicidio.

**EL COLECTIVO ENUNCIA** que las mujeres y otras personas víctimas de estos delitos, impulsadas por los feminismos, han denunciado a personas que terminaron siendo procesadas injustamente. Su discurso es muy peli-groso y por desgracia utiliza las fallas del sistema penal y

las críticas a los feminismos para darse legitimidad.

**LA EXISTENCIA DE** este tipo de organizaciones tiene varios responsables sociales, políticos y culturales, pero sí pienso que debemos mirar con mayor escrutinio la responsabilidad del sistema de justicia que, por sus profundas deficiencias, ha minado la confianza en las instituciones y crea las condiciones para que todo proceso que observamos sea puesto en duda y socialmente aquellos procesos de denuncia, especialmente los que son iniciados por mujeres, personas trans, personas racializadas, niñas y adolescentes, personas empobrecidas, sean cuestionados, desacreditados, lo que nos/les revictimiza y pone en mayor vulnerabilidad.

**EN LOS VIDEOS** se puede observar que el colectivo se puso alrededor del edificio del Poder Judicial, como queriendo protegerlo, pero ¿por qué quisieras resguardar a una institución que ha aprehendido de forma "arbitraria" a una persona inocente?". Quizás, y solo quizás, porque ellos también colaboran con el Estado para contribuir a que sucedan estas injusticias.



SERÁ LA CUARTA VEZ QUE CONVOQUEN A EMPRESAS PARA ESTE SERVICIO

# Congreso emite licitación para internet



● ● ●  
*El contrato será del 1 de febrero de este año y concluirá el 31 de enero de 2026*

brica; sin embargo, en ningún caso se concretó la licitación pública por diferentes circunstancias, la última de ellas porque las propuestas superaron el monto autorizado.

Por ello, Velázquez Vázquez dio a conocer que este año buscarán, otra vez, la contratación del servicio, debido a la importancia para las funciones del Legislativo.

En las especificaciones anteriores, el Congreso local no solo buscaba la instalación de la red inalámbrica, sino de un servicio de red alámbrica, así como la instalación y puesta en marcha, además de la capacitación y certificación al personal.

Para esta nueva contratación únicamente se requiere el servicio de internet mediante 13 direcciones IP públicas, un enlace principal y un enlace de respaldo.

De acuerdo con las bases de la convocatoria, el fallo se dará a conocer el próximo 28 de enero y el servicio a contratar será para un periodo de un año, el cual deberá comenzar a operar desde el 1 de febrero de este año y concluir el 31 de enero de 2026.

Redujeron el presupuesto a 6 o 7 millones de pesos, con el fin de eficientar recursos

SOCORRO ÁVILA

El Congreso del estado publicó, nuevamente, la convocatoria para la contratación de internet

que requiere el edificio legislativo; sin embargo, esta vez con algunos cambios en los requisitos del servicio a convenir.

Anteriormente, el presidente de la Junta de Gobierno, Andrés

▲ Este año buscarán otra vez la contratación del servicio, debido a la importancia para las funciones del Legislativo. Foto Benjamín H. V.

Velázquez Vázquez, mencionó que reducirían el presupuesto de 11 millones de pesos que se

etiquetaron en 2024, a 6 o 7 millones de pesos. Esto, con el propósito de eficientar recursos.

Cabe recordar que el año pasado se convocó en tres ocasiones a las empresas interesadas en participar para la contratación de este servicio debido a las deficiencias que se tienen actualmente en la red inalám-



HIDALGO  
PRIMERO EL PUEBLO  
2022-2028

SALUD  
SECRETARÍA DE SALUD

Habla de lo que sientes

Compartir tus emociones con alguien de confianza o buscar apoyo profesional puede aliviar la carga emocional. **No dudes en acudir a un experto si lo necesitas.**



temporada  
INVERNAL

LOS HECHOS OCURRIERON EN SESIÓN DE ASAMBLEA

## Cuñado de exalcaldesa ofrece disculpa por violencia política



◀ Fue en los juzgados de Control, Juicio Oral y Ejecución del Distrito Judicial de Tulancingo donde se dio cumplimiento a la medida.  
Foto Especial

● ● ●  
*Hay más de 30 denuncias individuales y colectivas en contra del anterior gobierno*

Esta violencia política en razón de género ocurrió en una sesión de asamblea, la cual fue transmitida en vivo en las redes sociales oficiales del gobierno de Tepeapulco.

Durante la audiencia, la defensa particular del exregidor señaló que este se acogería al beneficio de la conmutación de la pena de prisión —por no exceder de cuatro años, con trabajo a favor de la comunidad— y que su pretensión es hacerlo con jornadas laborales en la presidencia de Emiliano Zapata.

Situación que sería un tema de contraloría, ya que la persona que incurrió en violencia política en razón de género intentaría estar en una administración municipal, llamándolo trabajo a favor de la comunidad, por el hecho de no tener un salario.

No obstante, la jueza penal de ejecución adscrita al Segundo Circuito Judicial con cabecera en Tulancingo, Sidney Escudero Larragoiti, aclaró que, antes, el exregidor debe pagar la multa impuesta para que proceda la conmutación, de lo contrario se ejecuta la pena de prisión.

Para Miranda Pallares dicho resolutive representa no más violencia contra las mujeres y un logro de las más de 30 denuncias individuales y colectivas que algunos exregidores iniciaron por diversos motivos en contra del anterior gobierno que encabezó Marisol Ortega López.

El exregidor en Tepeapulco fue condenado a cuatro años de prisión, multa de casi 18 mil pesos, reparación de daños y perjuicios y medida de no repetición

NATHALI GONZÁLEZ

Carlos Camarillo Flores, exregidor de Morena en Tepeapulco y cuñado de la expresidenta municipal Marisol Ortega López, ofreció una disculpa pública a la exregidora María Guadalupe Gabriela Miranda Pallares, por violencia política en razón de género.

Sentencia dictada por el juez penal de Control del Distrito Judicial de Apan, dentro de la causa penal 145/2022, en la que el exregidor fue condenado a cuatro años de prisión, multa de 17 mil 924 pesos, la reparación de daños y perjuicios por 51

mil 900 pesos y amonestación y medida de no repetición.

Fue en los juzgados de Control, Juicio Oral y Ejecución del Distrito Judicial de Tulancingo que el pasado lunes se dio cumplimiento a la medida de satisfacción consistente en una disculpa pública, aceptación del hecho y compromiso de no repetición del acto.

Carlos Camarillo Flores se disculpó cara a cara con María Guadalupe Gabriela Miranda Pallares, a quien dijo, luego de las precisiones por parte del abogado de la víctima y de la jueza, “acepto el hecho, no repetirlo, y acepto el delito que he cometido y no volveré a pasar”.

## Nombramiento de nueva líder del PRI en Tulancingo causa inconformidad de militantes

NATHALI GONZÁLEZ  
Y ADELA GARMEZ

El dirigente del PRI en Hidalgo, Marco Antonio Mendoza Bustamante, informó la designación de María Fernanda Pasquel Solís como delegada en funciones de presidenta del Comité Municipal en Tulancingo.

El también legislador señaló que Fernando González Ruiz presentó licencia a la presidencia del Comité Municipal del tricolor.

Este último, exfuncionario del gobierno municipal, quien en abril de 2024, una semana antes del arranque de las campañas electorales por los ayuntamientos, relevó a Eleazar López Herrera como dirigente del priismo local.

Fue a través de las redes sociales que Mendoza Bustamante dio a conocer la designación de Pasquel Solís, lo cual, en esa misma plataforma digital, generó inconformidad de algunos militantes por no tomarlos en cuenta y considerar que de esta manera las dirigencias siguen sepultando al PRI.

Al respecto, el dirigente partidista aseguró que solo fue designada como delegada tras la salida del presidente, por lo que será la encargada de reunir a la militancia del municipio para abordar el tema de la elección del nuevo presidente del comité municipal.

Puntualizó que dicha designación no fue imposición, sino que lo hizo de acuerdo con las atribu-



*El año pasado solicitó licencia como regidora para ir por una diputación federal*

ciones que tiene para proponer un perfil de manera temporal, por lo que los militantes serán quienes elijan a la persona que llevará los trabajos del partido en ese ayuntamiento.

La nueva dirigente del tricolor en Tulancingo asume dicho cargo en ese municipio que era bastión priista y con solo cuatro posiciones en el actual cabildo luego de los resultados del pasado 2 de junio que dieron el triunfo a Morena en la mayoría de los ayuntamientos en Hidalgo.

Además, cabe recordar que el año pasado María Fernanda Pasquel solicitó licencia como regidora para participar como candidata a diputada federal por el PRI, comicios donde el Revolucionario resultó favorecido.

▼ María Fernanda Pasquel fue designada por Marco Antonio Mendoza, ante la licencia presentada por Fernando González. Foto Especial



## Solo cuatro municipios comenzaron 2025 con sequía anormal

NATHALI GONZÁLEZ

Solo Huichapan, Nopala de Villafrán, Tecozautla y Zimapán comenzaron este año con la condición de anormalmente secos, reportó la reciente actualización del Monitor de Sequía de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) y el Servicio Meteorológico Nacional (SMN).

Una situación más favorable para la entidad de lo que fue 2024,

cuando en estas mismas fechas ningún municipio escapaba a algún nivel de estiaje.

Todavía en la primera semana de diciembre de 2024, Hidalgo sumaba 14 municipios anormalmente secos y cinco en sequía moderada.

De acuerdo con el reporte de la dependencia estatal, hubo disminución ligera de áreas de sequía que se redujeron en la primera quincena de 2025, debido al ingreso de

cuatro frentes fríos (No. 20 al 23) al país, al desarrollo de la segunda tormenta invernal de la temporada (2023-2024).

Además de eventos de “Norte”, se registraron lluvias por arriba del promedio en zonas puntuales del noroeste, norte, noreste, occidente, centro, sur y sureste del territorio nacional.

Por otro lado, diversas regiones de México recibieron precipitaciones inferiores al promedio.

Al 15 de enero de 2025, 40.0% de la superficie del país registró sequía de moderada a excepcional, cifra 1.9% mayor a lo registrado al término de diciembre de 2024.

En la primera quincena de este mes, 32 municipios en el país se catalogaron en sequía excepcional, repartidos en los estados de Coahuila, Chihuahua, Durango, Sinaloa y Sonora.

Otros 95 municipios se ubicaron en sequía extrema, 73 en severa, 90 en moderada y 136 anormalmente secos.



*En la primera semana de diciembre, había 14 municipios con algún nivel de estiaje*



BUSCAN POSICIONAR A HIDALGO COMO REFERENTE CULTURAL

# Cultura resalta remodelación de biblioteca y teatro móvil para 2025

Un proyecto destacado es el denominado “teatro móvil”, que permitirá llevar espectáculos a comunidades alejadas

AMÉRICA CASTILLO

La secretaria de Cultura, Neyda Naranjo, informó sobre los proyectos culturales para este 2025, los cuales, de acuerdo con la funcionaria, están diseñados para beneficiar a toda la población.

En el Centro Cultural del Ferrocarril, ubicado en Pachuca, las actividades continúan a pesar de las limitaciones por la remodelación de la biblioteca vinculada a este espacio. La titular señaló que se espera las obras concluyan entre abril y mayo de este año, lo que permitirá retomar plenamente los servicios de este recinto cultural.

Aunque algunos usuarios han expresado impaciencia por la demora, la secretaria aseguró que los trabajos buscan mejorar las instalaciones a largo plazo. Además, ya se resolvió un problema previo relacionado con la impermeabilización del espacio, lo que protege el acervo

bibliográfico de posibles daños.

En paralelo, se anunció que la segunda etapa de rehabilitación de otro espacio cultural en Pachuca ya está concluida, lo que permitirá su apertura al público en mayo o junio. Este lugar contará con la proyección de películas mexicanas y cortometrajes, destacando el talento local de Hidalgo. Aunque la programación aún está en desarrollo, el objetivo es fomentar el cine y otras expresiones artísticas entre la comunidad.

Otro de los proyectos destacados es el denominado Teatro Móvil, que permitirá llevar espectáculos de teatro, música y cine a comunidades alejadas del estado. Aunque la funcionaria señaló que aún no se ha definido una fecha específica para su inicio, consideró que esta iniciativa será clave para garantizar la descentralización cultural y acercar las artes escénicas a poblaciones que históricamente no han

● ● ●  
*Durante este año se fortalecerá el programa de semilleros creativos*

tenido acceso a ellas.

Asimismo, destacó el fortalecimiento de los Semilleros Creativos, espacios dedicados al desarrollo artístico de niños y jóvenes. Actualmente, Hidalgo cuenta con ocho semilleros en disciplinas como artes escénicas y plásticas. La meta es incrementar su número con apoyo de la Federación.

La secretaria informó que se destinó un presupuesto estatal de 1.8 millones de pesos para reforzar esta iniciativa, mientras que la Federación se encarga de cubrir el pago de maestros y otros gastos operativos. En años anteriores, Hidalgo ha sido reconocido por su



▲ Se espera que las obras de remodelación del Centro Cultural del Ferrocarril concluyan entre abril y mayo, afirmó Neyda Naranjo. Foto Benjamín H. V.

participación activa en este programa, incluso albergando eventos finales con la participación de otras entidades.

Por otro lado, la secretaria subrayó la necesidad de proteger y visibilizar el trabajo de los artistas locales. Como ejemplo, mencionó la reciente polémica por el ocultamiento de una obra del pintor Jesús Becerril, lo

que ha generado un debate sobre la conservación y exhibición de piezas artísticas en el estado.

Estos proyectos buscan posicionar a Hidalgo como un referente en la promoción de la cultura y las artes, al mismo tiempo que fortalecen la inclusión y el acceso a actividades culturales en todo el estado, destacó.

## ¿Por qué reciclar tu árbol de navidad natural?

■ Reducimos la acumulación de **residuos sólidos urbanos**.

■ Prevenimos la **obstrucción de drenajes y cañerías**, por dejarlos en calles y banquetas.



■ Evitamos sean **quemados**, lo que provocaría dióxido de carbono.

■ Regeneramos el medio ambiente al hacer **composta**.

**¡REGRÉSALO A LA TIERRA!**  
CIERRA EL CICLO



**ADOPTA UN COMPROMISO SOCIAL CON EL MEDIO AMBIENTE**

■ **Parque Ecológico Cubitos (PEC),**  
Vicente Segura no. 100, Adolfo López Mateos, Pachuca de Soto, Hidalgo.  
De lunes a viernes de 9:00 a 16:00 horas,  
sábados y domingos de 10:00 a 14:00 horas.

■ **Oficina de Parques y Jardines del Ayuntamiento de Pachuca.**  
De lunes a viernes de 8:30 a 16:30 horas.  
San Bartolo, 42039, Pachuca de Soto, Hidalgo.



**¡Trae tu árbol de navidad a nuestros centros de acopio!**

**DEL 26 DE DICIEMBRE AL 28 DE FEBRERO**



**¡IMPORTANTE!**  
Trae tu árbol sin series, esferas o adornos

## El Reloj

Una asesoría jurídica no anula una brutalidad política.

# La Jornada Hidalgo

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

MIÉRCOLES 22 DE ENERO DE 2025

COLUMNA

En contra del mar  
Ninde MolRe

4



7 500464 592415

LA EXPO FERIA 2025 SERÁ DEL 24 AL 26 DE ENERO

# Esperan hasta 20 mil visitantes en Tetepango

## Prevén una derrama económica de entre 5 y 8 millones de pesos para el municipio

AMÉRICA CASTILLO

El municipio de Tetepango se prepara para celebrar, del 24 al 26 de enero, la Expo Feria 2025, evento que resalta lo mejor de sus tradiciones religiosas, culturales y recreativas.

En conferencia de prensa, organizada por el patronato de feria y el presidente municipal, Enrique Adrián Estrada Torres, presentaron la cartelera oficial de esta festividad que promete actividades y espectáculos para todos los gustos.

Dará inicio el viernes 24 de enero, a las 18:00 horas, con una

ceremonia de inauguración y la coronación de la reina.

El alcalde señaló que se espera la llegada de entre 10 mil y 20 mil visitantes durante los tres días de la feria, con una derrama económica estimada entre 5 y 8 millones de pesos para el municipio.

Entre los sectores beneficiados se encuentran comercios locales, estacionamientos y servicios de alimentos. Además, se ha implementado un plan de seguridad que incluye la colaboración de municipios circundantes, elementos de seguridad privada y logística para garantizar un evento seguro y ordenado.

Entre las actividades más espera-



Entre los sectores beneficiados se encuentran el comercio y servicio de alimentos

das se encuentran la presentación del grupo regional Jovero Norteño y la música tropical romántica con Ángeles de Charly.

El sábado 25 de enero habrá lucha libre en la explanada municipal, con personajes destacados como Máximo y Electroshock. También, un duelo de bandas con la participación de Banda Barrera, Banda Primavera y Banda Tres Cruces y la presentación del Ballet Folklórico,

además de más música en el Teatro del Pueblo.

El domingo 26 de enero comenzará con la celebración al Señor del Perdón con *Las Mañanitas* a las 05:00 horas, a cargo del mariachi Luceros de mi Tierra; una cabalgata tradicional y carreras de caballos en el carril ejidal, este último evento tendrá un costo de 50 pesos.

Además, la audición de música de viento en la plaza principal y la corrida de toros encabezada por destacados matadores como José Mauricio y Francisco Martínez, que tendrá un costo de 300 pesos.

Para finalizar, la presentación del grupo Dinastía, con género huapanguero y cierre musical a cargo de la banda internacional Tierra Sagrada, para cerrar con un espectáculo de pirotecnia con un castillo piromusical.

La feria contará con juegos mecánicos a precios accesibles, especialmente pensados para las familias, por solo 10 pesos.

## PUNTO POR PUNTO

### Oficina migratoria, sólo de trámite y membrete

LEONARDO HERRERA

LA AGENDA MIGRATORIA parece sólo cobrar vigencia en Hidalgo cuando hay una potencial amenaza como la de hoy contra el casi medio millón de paisanos que radican particularmente en cuatro estados de la Unión Americana, de donde envían poco más de mil 500 millones de dólares al año, pero no para establecer estrategias de atención integral permanente que permitan cambiar el destino de estar alejados de sus seres queridos, sometidos a todo tipo de abusos, agresiones y racismo permanente.

EN LAS ÚLTIMAS horas, tras las primeras órdenes ejecutivas del presidente Donald Trump, organizaciones de migrantes aseguran haber recibido una llamada del director de Atención al Migrante, dependiente de la Secretaría de Bienestar e Inclusión Social, Manuel Aranda Montero, sólo para decirles que "estaremos al pendiente", lo que fue tomado en algunos casos como una vana cortésia y en otros como ironía e incapacidad de las autoridades estatales.

ES REAL, POCO o nada pueden hacer, desde hace años o décadas esta dependencia es simplemente una oficina de trámites, apostillamientos, comunicación con autoridades consulares, extender la búsqueda de trámites

de desaparecidos y auxilio para repatriación de restos de migrantes que han tenido desgracias en territorio vecino, pero nada sustancial ni de fondo que en realidad contribuya a canalizar los esfuerzos que todos los días hacen los migrantes y mucho menos una autocritica para buscar espacios que frenen la migración anual calculada, según el Inegi, en poco más de 30 mil hidalguenses.

HOY, EN MEDIO de una aparente crisis, "estar al pendiente" no es suficiente como tampoco "redoblar esfuerzos para estar atentos", se requiere de algo mucho más de fondo que las autoridades no han sido capaces de articular con las diferentes dependencias que deberían estar involucradas en crear condiciones para atender a la potencial población que busca migrar, o bien, a la que regresará de forma natural después de años de trabajo.

POR AHORA, PARECE que hay más temor de las autoridades estatales por enfrentar las condiciones económicas adversas que pudieran tener más de 15 municipios donde se concentra principalmente la llegada de dólares, que por buscar mecanismos de planeación que permitan, por ejemplo, generar fondos de inversión para los migrantes.

IXMIQUILPAN, TASQUILLO, ACTOPAN, Santiago de Anaya, en el Valle del Mezquital, Pachuca y Tulancingo en el centro, Huicha-

pan y Tecozautla en el norte, Zimapán, Chapulhuacán, Pisaflores y Jacala en la Sierra son una franja de los municipios que tienen alta dependencia de las remesas, en algunos casos es su principal fuente de ingresos y esa sí debería ser una ocupación para redoblar esfuerzos para las autoridades de atención al migrante, Sebiso y al menos tres secretarías más.

POR AHORA, COMO dice la añeja canción de un grupo norteño de mucho gusto por la comunidad migrante, "no, no te preocupes por mí, aquí todo sigue igual", o al menos es lo que reportan tres organizaciones, que a su vez hicieron llegar comunicados al gobierno estatal.

DE MI TINTERO... Con la suspensión condicional del proceso, un pago de 47 mil pesos por reparación de daño, una disculpa pública y condiciones para cumplir en seis meses, salió de prisión la excandidata a la presidencia municipal de Tizayuca, Mariana L. M., acusada del presunto delito de extorsión a mano armada... Por cierto, aunque los seguidores de Billy Álvarez festejaron que su excolaborador cercano, Federico Sarabia, consiguió el amparo 123/2025 de la jueza cuarto de distrito contra cualquier detención, lo cierto es que es acusado de presuntos delitos graves, así que, con todo y suspensión, podría ser asegurado.



**HOTEL REAL DE HUASCA**

El Hotel Real de Huasca se encuentra en el primer pueblo mágico Huasca de Ocampo, estado de Hidalgo, a media cuadra del centro, en el corazón de Huasca, pero con la privacidad que buscas.

El hotel se encuentra en el Corredor de la Montaña de México, donde podrá practicar actividades al aire libre como senderismo, ciclismo y equitación.

- CONTAMOS CON:
  - Habitaciones familiares
  - Estacionamiento gratis
  - Alberca al aire libre
  - Wifi gratis

**\$1200**  
POR NOCHE  
P / DOS PERSONAS

Vicente Guerrero 5-N Centro de Huasca, Huasca de Ocampo, México

hotel\_realdehuasca Hotel Real de Huasca 771 792 0064 771 792 0065